

Dr. Manuel J. Fajardo
la Rosa de Copán -
S.A.

LIBERACION

Semanario Nacional Independiente

Director:
Antonio José Coello

Gerente:
Esthela B. de Coello

Impreso en la Editorial Coello

AÑO IV

San Pedro Sula, 23 de Marzo de 1943.

Nº 157

Campañas de LIBERACION

Algunas Palabras sobre Mortalidad Infantil

Atentos a las actividades que se desarrollan en el país y como un aporte sin pretensiones dentro de las finalidades perseguidas, LIBERACION se permite hacer las siguientes consideraciones a propósito del reciente artículo inserto en las páginas del BOLETIN DEL CONCEJO, por el doctor M. J. Echeverría h. quien con el amplio conocimiento que tiene en el campo de la Medicina, ha hecho observaciones muy cuerdas en torno a la mortalidad infantil.

Desde hace algún tiempo a esta parte, se ha venido observando el crecido porcentaje de niños, que como flores agostadas por la furia del viento, sucumben dejando un triste saldo de lágrimas en las familias y una fuerza perdida en las esperanzas de la patria.

Si examinamos a la ligera el serio problema creado por el número elevado de niños que desaparecen anualmente, talvez no llegue a dársele toda la importancia

Pasa a la 4a. página

Noticiero Relámpago

Labores Sanitarias Locales

De muy provechosa puede calificarse la campaña social que viene realizando en esta ciudad, la Delegación de Sanidad y Beneficencia servida por el joven doctor don Arturo Bendaña.

En los últimos días, la población se ha visto saneada de aquellos espectáculos indecorosos que ofrecían frecuentemente las mujeres públicas con su cortejo de enfermedades secretas; mediante la ingerencia de la Sanidad y la aplicación inmediata de las autoridades auxiliares, San Pedro Sula, ya no es aquella feria del placer descontrolado sino una ciudad morigerada en sus satisfacciones fisiológicas.

Hace algunas semanas, según información de un

colaborador sanitario, la clínica del Doctor Bendaña, atendió varios pacientes

Pasa a la 4a página

Alimentando la Iniciativa del Cristo Simbólico

Santa Rosa de Copán, 15.—LIBERACION.—San Pedro Sula.—Iniciativa lanzada por el Profesor Carlos Izaguirre, tendiente a la erección de un gigantesco monumento de Cristo en las alturas del Picacho de nuestra capital, merece la aprobación general pueblo hondureño, a cuya realización, debemos cooperar todos con la mejor buena voluntad. Conviene hacer campaña en este sentido.—Manuel J. Fajardo, Corresponsal.

Péndulo Social

La bella señorita

Joselina María Coello, fué hoy para Tegucigalpa, lugar de su residencia, en el ordinario de la TACA, después de una gratísima temporada al lado de sus estimables familiares.

«Liberación», al despedirla deséale floridas impresiones en la capital.

Por la vía del aire

Ingresó a esta ciudad procedente del Distrito Central, el viernes anterior, el periodista don Antonio José Coello, Director de este semanario.

Su viaje obedeció a motivos familiares. Celebramos su retorno.

Simpática resultó

la Boda religiosa del estimable caballero don Pablo Rodríguez Z., con la señorita María del Rosario Espinoza, que tuvo efecto el pasado 13 del corriente en el Templo Católico de la ciudad.

Numerosas parejas hicieron compañía a los desposados en la ceremonia, habiendo desfilado después hacia la casa de la novia, donde se brindó por la felicidad de ambos cónyuges.

Reciba la gentil pareja nuestros mejores augurios porque su vida se deslice diáfana y agradable.

Dulce Reina del Casino Copaneco

Santa Rosa de Copán, 13. LIBERACION.—San Pedro Sula.—Ha sido electa Reina Casino Copaneco la señorita Profesora María A. Gauggel, Pasa a la 4a. página

Proyéctase abrir en Tegucigalpa Exposición de Productos Salvadoreños

Por el interés que pueda despertar en los círculos industriales y comerciales de la República, reproducimos la carta que el señor Ministro Plenipotenciario y Representante Consular de El Salvador, dirigió al Señor Ministro de Relaciones Exteriores de aquella Nación, con el propósito de abrir en Tegucigalpa, una Exposición permanente de productos salvadoreños.

La nota dice así:

En el Ministerio de Relaciones Exteriores se ha recibido la nota que dice: Legación de El Salvador: Tegucigalpa, D. C., 25 de febrero de 1943.—R. 522/43—Sr. Ministro: La Legación y

Consulado General a mi cargo, deseosa de dar a conocer los productos de El Salvador, sirviendo así a la vez, de mejor manera, las informaciones que constantemente le son solicitadas sobre el particular, alienta el propósito de organizar una **Exposición Permanente de Productos Salvadoreños**, instalada en el edificio oficial de su sede y atendida directamente por su personal.

Como la magnitud de la exposición, en la forma que se proyecta, es de proporciones considerables, y, en estos momentos, nuestro Gobierno no está en condiciones de afrontarla, dada la situación que desgraciadamente prevalece,

Pasa a la 4a página

Reseñas al Boletín del Concejo Sampedrano

Con fecha quince de marzo y saludando en afectuosas esquelas a los señores

Guirnalda Espiritual para Alejandro Castro

Santa Rosa de Copán, 16.—LIBERACION.—San Pedro Sula.—Esperamos ver cristalizada idea publicación en un álbum especial famosas Cartas al Terruño del extinto periodista Alejandro Castro, gloria intelectual hondureña, a quien la juventud de Honduras le debe sabias enseñanzas. Hagamos honor a los compatriotas que han hecho de su vida un apostolado en la difusión de la cultura.—Manuel J. Fajardo, Corresponsal.

Presidente y Vice-Presidente de la República con motivo de sus aniversarios natales, ha circulado el número ocho del BOLETIN DEL CONCEJO que en este Distrito dirigen y redactan, el Ingeniero don Manuel Romero L. y el Licenciado don Guillermo López Rodezno, en su carácter de Jefe y, Secretario del Concejo Departamental respectivamente.

En su conjunto el Boletín acusa una importancia pocas veces encontrada en publicaciones de esa índole; detalles relevantes son, el artículo editorial, donde su autor, Ingeniero Romero L. presenta una excitativa, por muchos motivos razonables, hacia el

Pasa a la 4a. página.

TULITA ALVARADO, electa el 14 del corriente, Soberana de las Sonrisas y de los Corazones del Pueblo Copaneco

CULTURA VERSUS KULTURA

Escribe: **Dr Rafael González Sol**

un pueblo debe preva- la educación y la ins- antes que la fuerza; os términos, los ejer- icos sólo deben ve- en su necesario y límite, como un medio salud corporal para el indispensable desarrollo inte- lectual.

La educación y la instrucc- para que se plasmen en la conciencia y el cerebro, deben ser prácticas; por eso la enseñanza sin el material didáctico suficiente, es nula; y son inútiles los aprendiza- jes sin laboratorios comple- tos, sin gabinetes faltos de aparatos suficientes, sin mu- seos especializados y bien dotados, sin jardines zooló- gico y botánico, sin colec- ciones de Bellas Artes, faltas de auténtico mérito artístico, sin conciertos educativos y sin exposiciones instructivas y estimulativas.

Por eso es que Spencer en "La Moral de los Pueblos", dice que: "La educación en su más amplio sentido, es la preparación para una vida completa. Comprende en primer término, la disciplina y los conocimientos indispen- sables o útiles para proveer a la propia subsistencia y a la subsistencia de la familia. Y abraza en segundo térmi- no, aquel desarrollo de las diversas facultades de cuyo favor cabe utilizar las varias fuentes de placer que la natu- raleza y la humanidad ofre- cen a los espíritus bien dis- puestos".

Tiene mucha razón Spen- cer; porque gastar dinero en una educación puramente teó- rica, sin enseñar nada prác- tico para ganarse la neces- aria subsistencia para sí y pa- ra la familia, ni aprender a sortear los escollos de la vida, ni a defenderse de los obs-

táculos que a veces parecen insuperables, es invertir di- nero en crear hombres inep- tos, incapacitados al medio e inadecuados para la lucha.

Entre los gobernantes de Latinoamérica, quien ha pue- sto en práctica en forma pro- vechosa un método educati- vo no sólo intensivo y ex- tensivo, sino que también de gran efectividad para formar ciudadanos completos en el amplio concepto del vocablo, ha sido el Coronel Fulgencio Batista, el cual se hizo que- rer de su pueblo por su ad- ministración y su política poseedora de un amplio cri- terio, no puramente especu- lativo, sino que realmente práctico en su desarrollo, en sus consecuencias y en su apli- cación para la vida real de sus conciudadanos.

No podía esperarse otra cosa de quien en su lumino- so, justiciero y concienzudo "Ideario", expone ideas y emite pensamientos no ex- clusivamente ideológicos, si- no que hace honor a sus pa- labras en la realización coti- diana de sus deberes de ciu- dadano y mandatario; y quien al referirse a la "Cultura y Nacionalidad", se expresa en los siguientes conceptos: "Cultura no es sólo inform- ación instructiva y suma de conocimientos, sino más bien preparación de espíritu para ejercer sus nobles facultades. Sólo los pueblos cultos están preparados para precaver y listos para defenderse contra las influencias nocivas de la inteligencia. Sacar la cultura dentro del reducido marco en que se ha desenvuelto para ponerla al alcance de las masas populares, es un deber tan esencial de gobier- no, como el de preparar al país para su defensa"

Ese concepto que de civi-

lización y cultura expresó en público Batista, lo encaminó a la efectividad haciendo que el ejército cubano, en vez de llevar una vida contemplati- va y de rutina burocrática o militar, creara, organizara y mantuviera las Escuelas-Ta- lleres Rurales, que funcionan en todo el territorio de la Perla de las Antillas, como un homenaje constructor de los anhelos patrios del apóst- ol y prócer Martí.

Creo que nosotros, en vis- ta del resultado eficientemen- te práctico obtenido en otros países de este Hemisferio en la preparación de los ciu- dadanos para que puedan bastarse a sí mismos y encar- rilarse con buena y segura orientación en la vida, debe- mos empezar por incluir en los estudios de primaria y secundaria, un aprendizaje eficiente siquiera en dos ra- mas necesarias para la sub- sistencia del cuerpo y la su- pervivencia del espíritu: la Agricultura y la Música.

Debemos hacer a un lado ya el rutinario canto, al uní- so canto llano en la forma incipiente que se enseña en la actualidad en las Escuelas y Colegios, estableciendo des- de la primaria el solfeo obli- gatorio, el cual debe cono- cerse con perfección al termi- nar el sexto grado; y la en- señanza técnica y práctica instrumentada en la Secunda- ria, que deberá complemen- tarse con el quinto curso de Ciencias y Letras; y además la creación de huertos esco- lares de verdad, o sea sufi- cientes y eficientes, para el aprendizaje práctico de la Agricultura con sus mejores y más modernos procedi- mientos de cultura.

Debemos restarle apoyo a la práctica de la Kultura, para sumar- le protección a la Cultura práctica.

LIBERACION

Semanario Nacional Independiente

Circulará todos los martes

DIRECTOR FUNDADOR:

Augusto C. Coello h.

DIRECTOR:

Antonio José Coello

ADMINISTRADORA:

Esthela B. de Coello

Se acepta toda clase de colaboración de interés nacional

Serie de 4 números L. 0.50
Número suelto 0.15
Número atrasado 0.20

Impreso en la EDITORIAL COELLO

USE PRESIDENTE PAZ

La camisa del hondureño

DOLOR de CABEZA...

¡YO TE SACO EL CLAVO!

Toma ZAS
-y verás qué bien estás!

ZAS la pastilla moderna de efecto rapidísimo contra el dolor de cabeza.
En sobrecitos económicos



EL CAIRO



de

SALOMON Y ELIAS YUJA

Sucesores de Yuja Hermanos

San Pedro Sula

Distribuidores de mercaderías en general al comer- cio de toda la Costa Norte y el interior del país.

Farmacia de Turno, durante la presente Se- mana: **LA CRUZ ROJA**

Se Necesita un Muchacho



Se necesita: Un muchacho que se pare recto, que se siente recto, que obre con rectitud, y hable con rectitud,

Un muchacho que escuche atentamente cuando se le hable, que pregunte cuando no entienda, y que no pregunte sobre lo que no le importe;

Un muchacho cuyas uñas no tengan "luto", cuyas orejas estén limpias, cuyos zapatos estén lustrosos, cuya ropa esté cepillada, cuyo cabello no esté en desorden, y cuyos dientes estén bien cuidados.

Un muchacho que se mueva rápidamente y con el menor ruido posible;

Un muchacho que se vea alegre, que tenga una sonrisa para todo el mundo, y nunca esté huraño;

Un muchacho que sea respetuoso con todo hombre y atento con toda señora o niña;

Un muchacho que no fume, y que no tenga deseos de aprender a fumar;

Un muchacho que nunca abuse de otros muchachos, ni permita que otros abusen de él;

Un muchacho que cuando no sepa una cosa, diga: "No sé", y cuando cometa un error diga: "Me equivoqué", y cuando se le pida que haga una cosa diga: "Voy a hacerla";

Un muchacho que hable con la frente alta y que hable siempre la verdad;

Un muchacho que prefiera perder su colocación o ser despedido de la escuela antes que decir una mentira o cometer una grosería.

Un muchacho que demuestre más interés en hablar buen español que en decir blasfemias e indecencias;

Un muchacho que no se las eche de sabio ni trate de llamar la atención;

Un muchacho que guste de leer libros buenos y sanos;

Un muchacho que se conduzca con natural desenvoltura en presencia de las niñas;

Un muchacho que no sea egoísta y no esté siempre hablando de sí mismo;

Un muchacho que sea bueno con su madre y tenga más intimidad con ella que con nadie;

Un muchacho cuya presencia inspire alegría;

Un muchacho que no sea santurrón ni pedante, sino

Pasa a la 4ª página

TRIPTICO DEL HIJO

I

Ven, acércate a mí. Llega a la altura de mi pecho tu frente y puede ahora sentir el corazón cómo me llora en una mansa fuente de ternura.

Es otro tiempo ya. La risa pura, el paso incierto, la rosada aurora quedó detrás de ti. Se abre una hora como una puerta ante la noche oscura.

Te apartarán de mí todos tus pasos, y aún mi orgullo será siempre tu orgullo y mi mayor tristeza tus fracasos.

Diera la vida porque en ella avances, todos mis triunfos por un triunfo tuyo, toda mi dicha porque tú la alcances.

II

Antaño era el objeto más cercano juego en vitrina, rosa en el paseo; y entre el principio y fin de tu deseo, como un trazo de unión, iba mi mano.

Hoy mi mano, que tiembla, tiente en vano: el horizonte en sombra en vano oteo; quiero encontrar tu senda, y no la veo; y otra vez, ante mí, se abre el arcano.

Y de nuevo empezar en otra vida, y de nuevo sentir la angustia amarga de sangrar cuando sangre en ti una herida....

Mas también, al marchar hacia el Oriente, aun tu esperanza mi esperanza alarga como una sombra bajo el sol poniente.

III

Presos bajo mi frente otra vez llevo el cuento azul y la visión risueña; más piensa en tí mi frente cuando sueña que el príncipe feliz ya es otro nuevo.

Hoy ya más alta mi ambición elevo: quizá la vida hasta pedir enseña y mi ambición de ayer es ya pequeña ante lo que hoy a desear me atrevo.

El castillo en el aire donde mora mi despierto soñar, nunca ha subido sobre tan alta nube como ahora.

¡Loco sueño el de ayer! ¡Mas, pobre local
¡Lo que he soñado ser y nunca he sido:
al sueño nuevo le parece poco!

M a r i a n o T o m á s .

La **enta** y **PAPELERIA COELLO** ofrece un magnífico surtido de papelería a precios bajos.



LA DALIA



DE BISHARA C. YUJA

El Almacén preferido de todos para sus compras al por mayor y menor. Constante renovación de mercaderías. Los últimos gritos de la moda al alcance de todos. Precios bajos, calidad y buen trato son el lema del establecimiento.

Pobre, Pobrecito Rubén Darío

Por Eduardo Avilés Ramírez

Hoy he tenido una de las emociones literarias de mi vida más profundas y turbadoras.

Era el mediodía. Caían sobre el Sena y sobre los quais, sobre los árboles y sobre las casas, plumitas ligeras de nieve. Hacía un frío de lobos. Las plumitas se acumulaban sobre las aceras y sobre los abrigos de los transeuntes, en las ramas esqueléticas y negras de los árboles. Iba yo con un amigo sobre el quai de Coto, echando vistazos lentos sobre los libros y sobre las estampas del Mercado de libros viejos de París, esa vasta almohada de venerables ediciones, rastro de la literatura, de la poesía y de la ciencia de la inmensa capital científica, poética y literaria del mundo. A nuestra izquierda se alzaba, como un manto de nieve sobre sus hombros duros, la casa en que nació Anatole France. A nuestra derecha, el Sena arrastraba anchas placas de hielo bajo un leve tul de neblina azulina.

Qué mano misteriosa nos detuvo, de pronto, frente a un cajón de libros viejos? Por qué miré yo los títulos de los libros que contenía? Lo cierto es que mis ojos se clavaron sobre una venerable edición de un libro en español titulado «Opiniones»; Rubén Darío estaba allí, clavado en la picota gloriosa del rastro librero de París. Naturalmente, lo compré sin siquiera abrirlo: dos francos y veinticinco céntimos. Mi amigo y yo nos fuimos a un café de la acera de enfrente, cubiertos de nieve hasta parecernos a esos curiosos soldados de Finlandia que nos comunica el reportaje gráfico de la guerra ruso-finlandesa. Nos quitamos el uniforme finlandés, nos sentamos en una mesita, pedimos dos aperitivos, y yo abrí el libro de Darío, con mano

ligeramente emocionada.

Me quedé de una pieza, como dicen en España. No quería creer lo que veían mis ojos! El volumen estaba dedicado por la pia mano de Rubén Darío a Remy de Gourmont. tualmente reza así esa rica dedicatoria:

«A mi ilustre amigo

Remy de Gourmont.

Con admiración y afecto de Rubén Darío.

París 1906 »

Comenzamos a hojear el volumen. Viejas, viejísimas prosas que resbalan a trechos esparcidos en la memoria y que estaban allí intactas, casi virginales. De pronto llegamos a la página 49. Es un capítulo que se titulaba: **Libros Viejos a Orillas Sena.**

—Qué casualidad!—le digo a mi amigo—y yo que acabo de comprar este libro viejo a orillas del Sena. Vamos a ver lo que dice...

Lo que dice es triste. Se queja, el pobre gran hombre, de que los libros vengán a parar, la hojita de la dedicatoria arrancada, a esta vasta almohada, a este indescriptible panteón de las glorias. Dirigiéndose a sus colegas de América, les dice en un párrafo: «Los que enviáis libros a estos literatos y poetas, a estos **queridos maestros**, no sabéis que irremisiblemente vais a parar al montón de libros usados de los muelles parisienses. He comprado, entre otras obras de amigos míos, un tomo dirigido a Jean Richepin por un joven hispanoamericano, tomo de estudios sobre autores de Francia, en los cuales estudios hay uno dedicado al susodicho maestro, diti-rámbico, ultrapindárico. La dedicatoria lo más respetuosamente escrita, y dentro del libro, en la parte dedicada a Richepin, una carta sentida y humilde. Pues bien, Richepin ni se dió cuenta del libro, ni le importó un ardite la dedicatoria, ni tocó la carta, y por treinta céntimos hice el rescate...»

Me quedé frío, con el volumen de **Opiniones** en la mano. No fué sino hasta después de haber leído este terrible párrafo que me di cuenta de que estaba desflorando, hoja por hoja, el libro de Darío. Remy de Gour-

Pasa a la 4a. página.

Algunas palabras sobre....

merecida y podría objetarse que estamos tratando de inflar los acontecimientos; pero no. Allí en El Boletín constan las cifras de la estadística, reveladoras de la verdad; allí está la palabra autorizada de los números; la situación va a que hemos llegado en un lapso de DIEZ años, (1942) relativos a la mortalidad infantil: CUATRO RESCIENTAS NOVENTA DEFUNCIONES...!

este dato, es obvio asegurar que existe el peligro de la despoblación territorial; peligro que precisa estar mediante una activa e inteligente lucha social. De acuerdo con la opinión del doctor Echeverría h., tenemos que una de las causas propiciatorias al descenso de la niñez, radica en la IGNORANCIA. Es incuestionable que la ignorancia ha dado pábulo al incremento de los mayores males: la delincuencia, el irrespeto a la propiedad, el fanatismo en todas sus manifestaciones, etc., etc. Sin embargo, nuestro sentimiento a la opinión anterior, difiere al considerar que en la mayoría de los casos, esta ignorancia determinante de la mortalidad infantil, tiene su origen en la falta de asistencia médica, por la condición paupérrima de un gran número de habitantes. No obstante los benéficos servicios del Estado con sus hospitales y dispensarios; no obstante la filantropía de nobles instituciones particulares, exteriorizada en clínicas gratuitas, hay en este Distrito un crecido porcentaje de niños que carecen en absoluto de Asistencia Médica, ya por falta de recursos de la familia y principalmente por no existir en el radio urbano o rural de muchas poblaciones, médicos o personas idóneas en medicina, a quienes consultar sus enfermedades.

Son frecuentes los casos de padres o madres pobres, atribulados ante cuadros dolorosos, donde son modestas las posibilidades económicas y no hay médicos en el lugar. Los avisados recurren a medicinas sencillas que les dicta la experiencia: al bismuto, laxol o bicarbonato, para ciertos trastornos gástricos; a pastillas u otros preparados de que tienen conocimiento por hojas volantes y almanaques; (medicinas que sin exámenes previos al paciente, producen a veces resultados negativos.) Cuando la ignorancia es absoluta, el herbolario y la comadre vecina, se encargan de hacer prosperar las cifras en el registro civil de defunciones.

Los casos anteriores, como decimos, no son esporádicos en nuestro ambiente y crean un problema trascendental no contemplado por el doctor Echeverría, ya que el número de habitantes rurales de un pueblo agrícola como el nuestro, es considerablemente mayor al de habitantes de la ciudad.

Cuando se hayan establecido brigadas sanitarias visitadoras y botiquines rurales obligatorios, creemos que la condición del niño hondureño, habrá mejorado notablemente.

En la salud de la niñez, habrán de encontrarse las mejores preocupaciones, no precisamente para aumentar la cantidad embarazosa de las unidades, sino para lograr la calidad indispensable en las naciones progresistas.

Labores sanitarias....

mordidos por perros rabiosos, con vacunas específicas que posee la sanidad; esta circunstancia hizo posible la intervención del Distrito Departamental para garantizar la vida de los transeuntes, ordenando las medidas necesarias.

Por lo que hace a la lucha antipalúdica, también este organismo benéfico, ha tomado singular interés; la conocida escasez de quinina y sus derivados, afecta naturalmente las buenas intenciones del servicio; no obstante, dentro de sus aptitudes la Delegación de Sanidad atiende con solitud las demandas del pú-

blico necesitado.

Ofrecemos para ulteriores ediciones, un reportaje sobre el funcionamiento de ese Instituto de Salubridad que a pesar de su modestia característica, es digno de conocerse mejor.

SE NECESITA...

franco, saludable, feliz, lleno de vida;

A este muhacho se le necesita donde quiera. La familia lo necesita, la escuela lo necesita, el taller lo necesita, los muchachos y muchachas lo necesitan, todo el mundo lo necesita.

Proyéctase abrir... Reseñas al Boletín...

se ha pensado en la posibilidad de que, excitando a nuestros productores e industriales, ellos, en su patriótico afán de contribuir a una obra de tan vastos alcances y, por otro lado, dar a conocer sus propios productos con la consiguiente ventaja en su economía, quisieran talvez costear, separadamente, el valor de pequeñas aunque uniformes vitrinas, en las cuales podrían exhibir en forma permanente, sus correspondientes productos.

Si esa Secretaría, compenetrada de los laudables propósitos que se persiguen con la instalación de la proyectada Exposición, da a la misma su superior aprobación, mucho se agradecería que la correspondiente excitativa a nuestros productores e industriales, se hiciera públicamente, por medio de los órganos periodísticos del país, los que, inspirados a su vez en su demostrado celo patriótico, querrán sin duda alguna, hacer ambiente a la idea, cuya realización nos pondría en condiciones de dar a conocer en esta hermana República de Honduras, el completo alcance de la producción agrícola e industrial salvadoreña.—Dios, Unión y Libertad.—A. Sandoval.—Al Dr. Arturo Ramón Avila, Ministro de Relaciones Exteriores, San Salvador, El Salvador.

De «La Prensa Gráfica»

Pobre, pobrecito...

Viene de la 3a página

mont no lo había leído! Es que ni siquiera se dió cuenta de la dedicatoria? Y de que el libro contenía un ensayo sobre el mismo Gourtmont?

conglomerado sampedrano, sobre principios de interdependencia social, a menudo desentendidos en su aplicación. Se duele el inteligente articulista, de la escasa comprensión ciudadana observada por sus habitantes en lo que se refiere a obligaciones y deberes civiles. Prácticamente, las palabras un poco fuertes pero necesarias del señor Romero, encuentran su justificación inmediata cuando se observan con ojos imparciales las anomalías diversas que responsabilizan a determinado sector de la ciudad, que es, según frases textuales del editorialista "donde el público presta menos cooperación y donde sí bunda la censura; el público, con excepciones, por supuesto, espera que el Concejo lo haga todo, mientras que los vecinos no se preocupan siquiera por limpiar las aceras de sus casas".

También merece consignarse el informe suscrito por el Doctor M. J. Echeverría h., médico del Dispensario municipal y el Licenciado Guillermo López Rodezno, secretario del Distrito, que contiene algunas consideraciones sobre mortalidad infantil en San Pedro Sula y datos estadísticos al respecto, desde 1932 a 1942 inclusive. En las columnas del cuadro aparecen como enfermedades predominantes el Paludismo, (que alcanzó en 1938 y 1942 mayor número de víctimas), los Parásitos intestinales y las Afecciones intestinales El afán científico del Doctor Echeverría h. en pro de la salud infantil, lo induce a considerar que las causas determinantes en el fenómeno de mortalidad, radican sobre

todo en la escasa educación de las madres para conjurar el peligro de sus hijos; el viejo problema del "curanderismo" y la medicina empírica, toman participación responsable, nuevamente.

El señor Ingeniero municipal, H. Melara Muñoz rinde así mismo, la información comprendida en los meses de Enero y Febrero, explicando a grandes rasgos las obras realizadas durante ese lapso: reparación de carreteras vecinales, instalación de un equipo de gasolina y lubricantes para el servicio municipal; inauguración de una caseta para el personal administrativo de los empleados del Asilo de Indigentes, etc., etc.

Terminamos esta breve reseña al noble pueblo sampedrano, responde con buena voluntad al requerimiento lanzado por el Ing. Romero L. sobre mutua cooperación y comprensión, para lograr el verdadero equilibrio que dignifica a los pueblos civilizados.

Nuevo Agente

de «Liberación» en La Laguna jurisdicción de Puerto Cortés, ha sido nombrado el señor Crescencio Jiménez; aviso que trasladamos a nuestros lectores porteños para su conocimiento. Esta designación es independiente de la Agencia que desempeña el Sr. Carmelo Celano. Conste.

Péndulo Social...

la cual será coronada solemnemente el 8 de abril próximo. Mañana sabremos quién será la Soberana de las festividades del Centenario de esta ciudad. Todo Copán se muestra entusiasmado alrededor de importante torneo social.—Manuel J. Fajardo, Corresponsal.

Próximo Domingo en El Colombia

— Y —
Variedades

9 exhibiciones de la gran Película mexicana

¡Ay Jalisco, no te Rajes!

1354 PREMIOS CON VALOR DEL L. 53.736

Contienen los sorteos mensuales de la

Lotería Nacional de Beneficencia de Honduras

Comprando un billete cada mes, Ud. puede obtener el Premio Mayor de L. 15,000